

### **Para economistas, se debe crecer con freno a inflación**

Surgen voces entendidas en la materia que aplauden por el crecimiento de la economía estimado por el Gobierno (6%), pero a la vez alertan por la inflación, considerada como el talón de Aquiles provocado por factores internos y externos.

A principios de año el Gobierno estimó que el crecimiento de la economía cerraría el 2013 con un 5,5%; sin embargo, en las últimas horas el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Luis Arce, elevó las proyecciones con tono de optimismo a más del 6%.

Según Arce, la economía boliviana mantiene hasta el momento un crecimiento sostenido en torno al 6,6%, basado en el comportamiento de las exportaciones. “Una tasa impresionante, dado que los países vecinos están desacelerando sus economías por la crisis internacional que les afecta”, dijo.

### **Temas puntuales**

El expresidente del Colegio de Economistas de Bolivia Víctor Hugo Figueroa cree que el mayor sostén del crecimiento al que hace referencia el Gobierno es la exportación, pero de materias primas, sobre todo de gas natural, que reporta el grueso de los ingresos.

Sin embargo, en lo referido a la inflación, Figueroa considera que es un tema que se ha ido de las manos del Gobierno y que la solución es compleja porque no solo afectan los factores internos, sino también los externos.

El economista tarijeño reconoce que es plausible el crecimiento de la economía, pero también es importante atender la inflación porque los precios de la canasta básica se han disparado y ni qué decir de los importados, como la harina de trigo, que tiene a mal traer a los panificadores y amas de casa.

Gary Rodríguez, economista y gerente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior, dijo que el gran crecimiento del PIB no se explica sin la expansión de los sectores extractivos, aunque un aporte importante tiene que ver también con las ventas no tradicionales que, como en el caso de las agro-exportaciones, van camino a establecer otro punto culminante que superará los \$us 2.100 millones del 2012.

La contrapartida de todo esto, según Rodríguez, es el mayor endeudamiento y la inflación, que este año estará distante del 4,5% que era la meta gubernamental. “Siempre será mejor crecer con una tasa de inflación controlada, así sea del 7% como se estima para este año”, explicó el economista del IBCE

### **El INRA prevé sumar en 2017 42 millones de ha saneadas**

El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) logró que la Asamblea Plurinacional sancionara, el 17 de octubre, una ley que amplía hasta 2017 el plazo para culminar el proceso de saneamiento de tierras que tiene pendiente la intervención y ejecución de este proceso en 42 millones de hectáreas, de las 106 que abarca el país.

La prórroga deriva de la solicitud planteada al Legislativo por el INRA, dado que mañana vence el plazo para la conclusión del proceso de saneamiento y titulación de tierras en Bolivia establecido en la Ley 3501.

El director nacional del INRA, Juanito Tapia, en su momento, indicó que en este último tramo del proceso de saneamiento esperan superar las complejidades presentadas en el área rural.

La entidad pretende el pleno funcionamiento del Catastro Rural, que entregará un sistema nacional de estadística en Derechos Reales.

Hasta 2013, el saneamiento de tierras demandó \$us 186 millones y con la ampliación, el presupuesto crecerá a \$us 275 millones para sanear 106 millones de hectáreas en todo el país. Cabe recordar que el proceso empezó en 1996.

El INRA prevé entregar en los próximos cuatro años 890.000 títulos. Según el último informe, en 2006 el costo por hectárea saneada fue de \$us 1,58, cifra que en 2008 se redujo a \$us 0,99 y que estiman terminará a \$us 4,60 por hectárea en 2017.

Atribuyen que el costo se eleva porque los predios saneados son cada vez más pequeños y por tanto se realizan más gastos.

En Santa Cruz, según el INRA, de los 37 millones de hectáreas que incluye el programa de saneamiento, en 24 millones se ejecutó este proceso, proyectando abarcar otro millón de hectárea hasta diciembre de este año.

Añadió que quedan 12 millones de hectáreas por sanear, aunque aclaró que en seis el proceso está en curso y que en el resto, que corresponde a zonas dispersas de la Chiquitania, Guarayos, Norte Integrado, Andrés Ibáñez y Cordillera, el trabajo empezará de cero.

En el área que todavía no fue intervenida se efectuará un 'doble trabajo' porque hay carpetas que presentan vicios procedimentales y porque enfrentan conflicto por invasión de tierras.

Calculan que de los seis millones de hectáreas por sanear, en cuatro se hará el doble trabajo.

Confeagro aplaude decisión

Para la Confederación Agropecuaria de Bolivia (Confeagro), la extensión del plazo es positiva, pero creen que se debe acelerar la titulación para poner fin a la toma de tierras y para que los productores accedan a créditos con garantía de sus predios

### **Cañeros y el Gobierno no logran acuerdo por el azúcar**

La Federación de Cañeros de Santa Cruz y el Gobierno no lograron ponerse de acuerdo por el precio del azúcar.

Tras una larga reunión sostenida por los ejecutivos de la región y un equipo del Ministerio de Desarrollo Productivo, en la que no hubo consenso ni acercamiento de propuestas, los cañeros abandonaron el encuentro, según informó su titular, Piedades Roca.

Mientras el Gobierno propone Bs 3,80 por kilo, los cañeros piden Bs 4,80 el kilo como precio del productor.

Los agricultores convocarán una asamblea el lunes /HU